

**Propuesta sinérgica y de articulación transformadora de la Secretaría de Ciencia y Técnica de la Provincia, la Facultad de Humanidades, Cs. Sociales y de la Salud y el INPESS para el acompañamiento y puesta en valor de organizaciones de la economía social, solidaria y de Trabajo.**

**Universidad Nacional de Santiago del Estero – Sistema Integrado de Ciencia y Técnica de la Provincia de Santiago del Estero – Facultad de Humanidades, Ciencias Sociales y de la Salud – Instituto de Investigación y Proyectos en Economía Social y Solidaria – Carrera de Licenciatura en Cooperativismo y Mutualismo**

**Eje: Educación, Trabajo y Economía**

### **Resumen**

El trabajo que se presenta, se inscribe en el proyecto de extensión universitaria seleccionado en la Convocatoria 2025. Alude a acciones sinérgicas y de articulación interinstitucional entre el INPESS, la Carrera de Licenciatura en Cooperativismo y Mutualismo de la Facultad de Humanidades, Cs. Sociales y de la Salud conjuntamente con la Secretaría de Ciencia y Tecnología de la Provincia de Santiago del Estero para estimular, acompañar procesos institucionales y sociales, promoviendo la organización social; la educación popular y distintos instrumentos que contribuyan a revertir desigualdades conducentes al desarrollo y la justicia social.

Propende también, a implementar un dispositivo informático de geolocalización de las organizaciones, feriantes y actores, de modo que visibilicen sus productos, historias y trayectorias. Dispositivo que además será instrumento de difusión para la Provincia de Santiago del Estero, la Secretaría de Ciencia y Técnica, INTA, INTI, la Facultad de Humanidades, Cs. Sociales y de la Salud para contribuir a la socialización de las prácticas autogestivas con anclaje territorial.

Metodológicamente se inscribe en la Investigación-Acción-Participativa. Sustentado en el paradigma de la teoría social crítica, y apunta a la construcción de conocimiento científico como un instrumento de lucha social emancipatoria.

**Palabras clave: Organizaciones – Economía Social y Solidaria – Ferias y mercados**

### **Introducción**

En el marco Plan Estratégico de Ciencia Innovación y Tecnología 2023 – 2030 de la Secretaría de Ciencia y Tecnología; el campo de investigación en el Proyecto Ferias y Mercados Alternativos de comercialización de bienes y productos en la Región NOA de la República Argentina (CICyT-UNSE) y las prácticas extensionistas en la Carrera de Licenciatura en Cooperativismo y Mutualismo, el proyecto de Extensión Universitaria, propende -a través de un proceso bidireccional y una interacción creadora- no solo transferir resultados de la producción científica, sino, a producir en función de las demandas sociales en instancias dialécticas, nutriéndose recíprocamente.

Con el objetivo de promover el Fortalecimiento Institucional de las organizaciones de la ESS, del Trabajo y Popular, la expansión de sus actividades con agregación de valor en origen, como la de ofrecer alternativas de comercialización con impacto e inserción socio-territorial, los destinatarios directos serán (270) jefes de familias, asociados, feriantes, productores y emprendedores, en (18) organizaciones de la economía social, solidaria y popular del conurbano Santiago-Banda

Alude a planificar estratégicamente actividades y acciones que tiendan a fortalecer la sinergia de las acciones gubernamentales planteadas en el Plan Estratégico de la Provincia, y la misión sustantiva de la Universidad conducentes a aportar herramientas que le permitan desde un proceso de acción reflexión afrontar los desafíos de las organizaciones para la autogestión y comercialización de los productos y servicios que ofrecen, empoderándolos en sus prácticas y accionar.

Apunta también a implementar un dispositivo informático de geolocalización de las organizaciones, feriantes y actores, de modo que se visibilicen sus productos, historias y trayectorias. Dispositivo que además será instrumento de difusión para la Provincia de Santiago del Estero, la Secretaría de Ciencia y Técnica, INTA, INTI, la Facultad de Humanidades, Cs. Sociales y de la Salud para contribuir a la socialización de las prácticas autogestivas con anclaje territorial y vínculos de reciprocidad del quehacer de hombres y mujeres del territorio

santiagueño que presentan la fuerza de la economía social, popular y del trabajo como una alternativa de trabajo y construcción colectiva.

La propuesta de extensión universitaria propugna además integrar al proceso pedagógico de formación de los extensionistas y estudiantes, impulsa al contacto directo con las problemáticas sociales y culturales, produciendo un conocimiento relacionado con las prácticas e incorporando aprendizajes en valores, principios, metodologías, trayectorias de *otras formas de economía*

La puesta en valor de la economía Social, Solidaria, del trabajo y popular y la visibilización de sus producciones ante el avance de una economía capitalista de mercado que discrimina al pequeño y mediano productor, al feriante, al cooperativista, al que dignamente produce y genera trabajo, desde el proyecto se fortalece y trabaja en la toma de conciencia que el trabajo es un derecho humano elemental, un medio para sustentar la vida y satisfacer las necesidades básicas. Concretamente la mayor visibilización de las organizaciones en el mercado hostil para esta economía donde esta inserta el sector le permitirá colocar sus producciones y servicios a muchos integrantes de la sociedad que apuestan por diferentes razones por este modelo económico “La economía Social, Solidaria, popular y del Trabajo”.

El dispositivo informático de geolocalización, permitirá a aquellos potenciales consumidores que adquieren sus productos en ferias, donde asisten agricultores familiares, artesanos, trabajadores independientes acceder con facilidad a una producción con una historia y con arraigo al territorio.

De esta forma a potenciar el derecho fundamental al trabajo, que permite al sujeto realizarse como persona ya que es un derecho humano que constituye una parte inseparable e inherente a la dignidad humana.

## **Marco Teórico**

En América Latina, el debate actual puede ser comprendido a partir de dos vertientes, la de la “*economía solidaria*” y “*la economía del trabajo*”. Estos dos enfoques proponen prácticas y principios de organización económica coherentes con diferentes propuestas sociales actualmente en debate en la región.

La economía solidaria es definida como un modo de producción y distribución a través de organizaciones de productores y/o consumidores que promueven la solidaridad entre sus miembros a través de la libre asociación; el trabajo cooperativo, y la autogestión democrática.

Es una alternativa económica impulsada especialmente por quienes se encuentran real o potencialmente marginados del mercado de trabajo.

Su unidad ideal es la forma cooperativa de trabajo caracterizada por la autogestión: la propiedad colectiva de los medios de producción; la distribución de excedentes según criterios que priorizan el trabajo, pero, también la integran asociaciones de emprendedores; clubes de trueque y cooperativas de consumidores.

La economía del trabajo, es una propuesta de largo plazo dirigida a instalar un “*subsistema económico orgánicamente articulado, centrado en el trabajo, con una lógica propia, diferenciado y contrapuesto a la economía del capital, y a la economía pública*” (Coraggio, 2007:37)

Desde esta óptica, la economía popular y la economía del trabajo -en particular- abarcan toda forma de organización que tenga como principal objetivo redes de cooperación formal e informal; agrupamientos voluntarios, y organización de producción, distribución y relación con el mercado.

Siguiendo los aportes de Coraggio<sup>1</sup>, se propone entender por “*economía al sistema de instituciones, valores y prácticas que se da una sociedad para organizar la producción, distribución, circulación y consumo de bienes y servicios de modo de satisfacer de la mejor manera posible las necesidades y deseos legítimos de todos sus miembros*”.

Para otros autores, se trata de una propuesta de construcción de una economía alternativa. En ese sentido De Souza Santos y Cesar Rodríguez (2002)<sup>2</sup> señalando los aspectos que rechazan de una economía capitalista, sostienen: la desigualdad estructural de recursos; una sociabilidad empobrecida, con relaciones sociales estructuradas a partir de la competencia y el interés individual, como la insustentabilidad de la producción, la alternativa sería reconocerlos como construcciones sociales susceptibles de ser modificadas.

La crisis política del 2001 definió a partir del año 2003 una novedosa relación del Estado con los movimientos sociales, y la incorporación de la Economía Social en las políticas públicas. Los programas sociales impulsaron estrategias y lineamientos de inclusión social a las experiencias autogestionarias debido a su caudal asociativo y valores incorporados a sus diseños.

Las experiencias de mercados solidarios -que buscan alternativas de comercialización y accesibilidad a sujetos excluidos de circuitos tradicionales se desarrollan en el país desde fines

---

<sup>1</sup> Coraggio J. L. *Que entender por economía social? Introducción a Economía social, acción pública y política (Hay vida después del neoliberalismo)* (2007) Editorial CICCUS. Buenos Aires

<sup>2</sup> Santos Boaventura de Souza y Rodriguez C. *Producir para vivir. Para ampliar o canone de producao. Civilizacao Brasileira*. (2002) Rio de Janeiro.

del siglo XX. Para (Roffman 2014)<sup>3</sup> “constituyen un heterogéneo conjunto de emprendimientos feriales, fundamentalmente asociados a espacios de comercialización de alimentos frescos y derivados con participación directa de los productores”.

El aumento de la pobreza, los altos índices de inflación y la escasez de fuentes de trabajo, impulsa a abordar el fenómeno de las ferias, experiencias de comercialización de productos y bienes, sus mecanismos, dinámicas de funcionamientos que emergen en el territorio santiagueño de modo que se pueda caracterizar los entramados sociales, los escenarios de trabajadores/as de la economía del trabajo y popular que desarrollan y ejecutan cotidianamente formas de economía alternativas para una mejor calidad de vida.

El campo de iniciativas populares y de ferias, zonas francas, mercados alternativos, es abordado por Pastore y Altschuer, como en Anello M.C al indicar que campesinos, micros productores y feriantes, constituyen prácticas y experiencias de la Economía Social con fuerte arraigo en lo territorial.

Anello, en la publicación de Coraggio, J.L. en *Miradas sobre la economía social y solidaria en América latina* José Luis Coraggio editor Ediciones UNGS, ubica el contexto de surgimiento de las ferias, con el lanzamiento de Feria Franca de Misiones en la década del 90 en la ciudad de Oberá. Impulsada por el Movimiento Agrario Misionero, en coordinación con programas e instituciones estatales, como el INTA y el Programa Social Agropecuario, y otras organizaciones sociales, como el Indes (Instituto de Desarrollo Social y Promoción Humana) e INCUPO (Instituto de Cultura Popular).

Otro aporte sobre el fenómeno a indagar lo realizan Calvo P y Espagnol M (2014) donde sistematizan las experiencias nacionales del Mercado del Encuentro como Feria de emprendedor autogestionados en la Plaza Giordano Bruno con intercambio directo entre productores y consumidores. El Mercado de Economía Solidaria Bonpland en la Ciudad de Buenos Aires; la Feria de Consumo Responsable en las inmediaciones de Plaza de Mayo con 70 puestos de emprendedores sustentables a partir de 2013 y La Feria de Productores del Paseo de la Economía Social y Solidaria en La Plata, como iniciativa del Consejo Social de la Universidad Nacional de la Plata en el año 2011, que además incluye alimentos elaborados, textiles y artesanías

El estado del arte contextualiza diversos trabajos orientados a la caracterización de las trayectorias de feriantes y diversos mercados solidarios mencionando el de Busso Mariana

---

<sup>3</sup> Rofman A (2014) *Economía Solidaria y cuestión regional en Argentina principios de siglo XXI entre procesos de subordinación y prácticas alternativas*. Ciudad Autónoma de Buenos Aires

(2010) "Las ferias comerciales: también un espacio de trabajo y socialización publicado en la Revistas Científicas Argentinas del CONICET N°16/2011 Aportes para su estudio Trabajo y Sociedad Sociología del Trabajo Estudios Culturales; el de Caracciolo, M (2013) Estudio de los Consumidores de la feria de la agricultura familiar Manos de la Tierra. Aportes para la construcción de la Economía Social y Solidaria. Buenos Aires. Ediciones INTA, y los estudios de Maraschio F, Castro, G 2016 La Feria Franca de Lujan, un emprendimiento de la Agricultura Familiar y la Economía Social y Solidaria. Revista del Departamento de Ciencias Sociales Vol. 3 N° 1:176-196

## **Metodología**

Metodológicamente se inscribe en la Investigación-Acción-Participativa. Sustentado en el paradigma de la teoría social crítica, y apunta a la construcción de conocimiento científico como un instrumento de lucha social emancipatoria tendiente a que el objeto de estudio adquiera protagonismo y participación en la construcción de conocimiento colectivo sobre su entorno cotidiano.

Toma centralidad metodológica en este aspecto, *lo grupal*, como instancia productora de conocimiento, por el que los sujetos y protagonistas, participan, otorgan visibilidad a la sensibilización y percepciones de su propia realidad.

Las actividades que se prevén, como las estrategias que se planifican son las de concretizar la participación real de cooperativistas, emprendedores, feriantes productores, artesanos en la determinación colectiva de fines y medios para la acción, con prácticas intencionalmente dirigidas a transformar y fortalecer sus organizaciones, productos, y valor en origen.

Con el diagnóstico participativo, identificadas las características sociales, económicas, productos y servicios que ofrecen, se propone implementar un dispositivo informático de geolocalización de las organizaciones y actores, de modo que se visibilicen sus productos, historias y trayectorias.

Dispositivo que además será un instrumento de difusión para la Provincia de Santiago del Estero, la Secretaría de Ciencia y Técnica, INTA, INTI, la Facultad de Humanidades, Cs. Sociales y de la Salud para contribuir a la socialización de las prácticas autogestivas con anclaje territorial y vínculos de reciprocidad del quehacer de hombres y mujeres del territorio santiagueño que presentan la fuerza de la economía social, popular y del trabajo como una alternativa de trabajo y construcción colectiva.

Las principales actividades que fueron diseñadas para su aplicación son: Reuniones grupales, planificadas y coordinadas sobre la base de los principios de metodología de educación popular de adultos, para tomar decisiones sobre el trabajo

Dos (2) Encuentros-Talleres Participativos-Diagnóstica y Encuentros de Asistencia Técnica y Sensibilización desarrollado por especialistas de la Secretaría de Ciencia y Técnica de la Provincia, el INTA y el INTI para trabajar temas en concordancia con las necesidades definidas que permitan entre los sujetos y actores participantes instancias de intercambio y reflexión.

La implementación del dispositivo informático de geolocalización con el relevamiento de la información, y la prueba piloto.

Se prevé al cierre de las actividades un Plenario Final para elaboración del documento Colectivo e Informe Final.

### **Discusión - Reflexiones finales**

El proyecto propuesto fue seleccionado en la Convocatoria 2025 de Proyectos de Extensión Universitaria de la SEU - UNSE Res. Rectoral N°383/2025. Actualmente, el equipo de trabajo se encuentra en la etapa de análisis y diseños para la entrada al campo. Estas acciones incluyen tanto, reuniones de planificación y firmas de convenios entre los distintos actores del sistema de Ciencia y Técnica de la provincia, con el fin de incorporar a todas las personas e instituciones que participarán en la intervención-acción. De modo que en los talleres de sensibilización y asistencia técnica a los beneficiarios directos tengan un rol activo, comprometido y proactivo con los fines y objetivos propuestos.

La puesta en valor de la Economía Social, Solidaria, del trabajo y popular y la visibilización de sus producciones ante el avance de una economía capitalista de mercado que discrimina al pequeño y mediano productor, al feriante, al cooperativista, al que dignamente produce y genera trabajo, no solo constituye el propósito de esta propuesta de extensión, sino que además es el modelo que busca fortalecer y trabajar con compromiso social y universitario en la toma de conciencia que el trabajo es un derecho humano elemental, un medio para sustentar la vida y satisfacer las necesidades básicas.

El trabajo digno afirma la identidad de los sujetos y de su entorno familiar, es crucial para el ejercicio de opciones personales, para el bienestar de la familia y para la estabilidad de la sociedad.

La irrupción que devino en el país en Diciembre de 2023 con un modelo de gestión del estado, y un paradigma exacerbado en cuanto al rol que éste debe cumplir con la sociedad civil pone en jaque la autogestión de las organizaciones de la economía social y solidaria, y ante un escenario hostil de exclusión, y de abandono de políticas públicas inclusiva, interpela y requiere con urgencia el compromiso, responsabilidad social universitaria y medidas proactivas y sinérgicas como paliativo a estos avances que en el actual contexto de la república se están generando.

La mayor visibilización de las organizaciones le permitirá colocar sus producciones y servicios a muchos integrantes de la sociedad, y la implementación del dispositivo informático de geolocalización, otorgará fácil acceso a potenciales consumidores de los productos en ferias, de agricultores familiares, artesanos, trabajadores independientes y a esas producciones con historias y arraigo al territorio.

De esta forma, tendrá lugar la potenciación y puesta en valor del derecho fundamental al trabajo, que permite al sujeto realizarse como persona ya que es un derecho humano que constituye una parte inseparable e inherente a la dignidad humana.

## Bibliografía

- Argibay, E; Montenegro, O, Moyano, L y otros (2022) Capítulo: “Relevamiento de las Organizaciones de la Economía Social, Popular y Solidaria de las Provincias de Salta y Jujuy” (613-641) Libro Electrónico: “La Investigación Científica en la Universidad Nacional de Santiago del Estero y sus Aportes a la Sociedad, Edit. EDUNSE
- Alburquerque, Francisco (2005): “La economía social y la integración regional: una mirada desde el enfoque de desarrollo local” en Seminario El desarrollo local y la economía social desde la perspectiva de la integración regional, Ministerio de Desarrollo Social.
- Aliaga Linares Lissette (2005) Sumas y Restas. El Capital Social como Recurso en la Informalidad. Centro de Investigación Social y Popular (las redes de los comerciantes ambulantes de Independencia)
- Altschuler B y Jiménez C (2005) Se vende el pasado La Feria paralela de Parque Lezama. 7mo.Congreso ASET Buenos Aires
- Altschuler, Bárbara y Casalis, Alejandro (2006): “Aportes del Desarrollo Local y la Economía Social a una Estrategia de Desarrollo” en García Delgado, Daniel y Nosetto, Luciano (comp.): “El Desarrollo en un Contexto Postneoliberal: Hacia una Sociedad para Todos”, Ediciones Ciccus, Bs. As, Pág.71.
- Anello M.C Ferias Francas de Misiones organización popular para el arraigo de la agricultura familiar en Miradas sobre la economía social y solidaria en América latina. Jose Luis Coragio editor Ediciones UNGS Buenos Aires Argentina.
- Bonfanti F. Falcon V.L (2021) Experiencias económicas alternativas. Casos de economía social en sectores urbanos del Área Metropolitana del Gran Resistencia y la Provincia de Corrientes (2018-2019) Revista Digital del Instituto de Geografía de la UNNE 2021, Vol1, N°35,76-96pp
- Busso Mariana (2010) “Las ferias comerciales: también un espacio de trabajo y socialización. Revistas Científicas Argentinas del CONICET N°16 aportes para su estudio Trabajo y Sociedad Sociología del Trabajo Estudios Culturales Núcleo Básico de Revistas Científicas Argentinas del CONICET N° 16 2011.
- Calvo P. y Espagnol M (2014) en La Economía Social del Siglo XXI Compilador Elgue M. Mercados de Productores como motor del Desarrollo Regional. El Caso Sabe la Tierra. Ediciones Corregidor.
- Caracciolo Basco, Mercedes y Foxi Laxalde, María del Pilar. (2003) Economía Solidaria y Capital Social. Buenos Aires: Paidos.
- Caracciolo Basco M (2013) Estudio de los Consumidores de la feria de la agricultura familiar Manos de la Tierra. Aportes para la construcción de la Economía Social y Solidaria. Buenos

Aires. Ediciones INTA CEPAL. (2005) Balance preliminar de las economías de América Latina y el Caribe. Buenos Aires

Clemente, Adriana. (2005) “Pobreza y políticas socioproyectivas. Consideraciones sobre los procesos de integración social en época de crisis”. En: Políticas socioproyectivas para el desarrollo local. Buenos Aires: Ministerio de Desarrollo Social- IIED-Al

Coraggio, José Luis (1998) Economía popular urbana: una nueva perspectiva para el desarrollo local. Universidad Nacional de General Sarmiento, Buenos Aires.

Coraggio, José Luis (2002): “De la redistribución del ingreso al desarrollo de una economía social”, en publicación de ponencia presentada en la comisión 5 del encuentro “Hacia el Plan Fénix. De la crisis actual al crecimiento con equidad”, FCE- UBA.

Coraggio, José Luis (2002): “La propuesta de economía solidaria frente a la economía liberal” en publicación de la exposición realizada en la Conferencia sobre Economía Solidaria dentro del Eje 1: “La producción de riquezas y la reproducción social” del Foro Social Mundial, Porto Alegre.

Marañon Pimentel B Notas sobre la solidaridad económica y la descolonización del poder. En miradas sobre la economía social y solidaria en América Latina. Coraggio Editor. Instituto de Altos Estudios Nacionales. Ediciones UNGS 201

Quijano A, (2000) Colonialidad del poder, eurocentrismo y América Latina, en Edgardo Lander, op.cit.p. 241. CLASO Buenos Aires.

Quijano Valencia O (2012) Ecosimias: visiones y prácticas de diferencia económico cultural en contextos de multiplicidad Popayan. Editorial Universidad del Cauca Popayan. Abril 2012

Rofman A (2014) Economía Solidaria y cuestión regional en Argentina principios de siglo XXI entre procesos de subordinación y prácticas alternativas. Ciudad Autónoma de Buenos Aires

Santos Boaventura de Souza y Rodriguez C. (2002) Producir para vivir. Para ampliar o canone de producao Civilizacao Brasileira, Rio de Janeiro.